
Nova Odessa, Paulínia e Monte Mor vão 
receber 235 novas urnas eletrônicas

Audiências podem ser anuladas em Paulínia

Cinco cidades da região terão agora 661 urnas modelo 2022, marcadas por serem mais ágeis  PÁGINA 04

Morador denunciou ao Ministério Público suposta falta de transparência em documentos  PÁGINA 05

outrAs cIdAdes NovA metA

divulgaçãodivulgação

O programa de Eficiência Energética de Hortolândia atrai o interesse de outros 
municípios paulistas e do Brasil. Prova disso é que a Prefeitura recebeu a visita 
de dois vereadores da Câmara Municipal de Franca, nesta quinta-feira (25). Os re-
presentantes do Poder Legislativo francano, Marcelo Tidy e José Barbosa da Silva 
“Zezinho Cabeleireiro”, vieram conhecer o programa.                                       PÁGINA 06

Completou recentemente um ano de atendimento o Programa “Remédio em Ca-
sa” da rede de saúde da Prefeitura de Nova Odessa. Ao longo deste período de im-
plantação, sete pacientes acamados foram beneficiados pela distribuição domi-
ciliar de medicamentos, ou seja, os casos com dificuldade ou impossibilidade de 
locomoção. A Prefeitura tem expectativa de atender até 100 pacientes.       PÁGINA 07

eficiência energética de 
Hortolândia gera interesse

em brAsílIA tecNoloGIA de IsrAel
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O vereador Willian Souza (PT) busca conseguir para Sumaré a instalação do Ins-
tituto Federal. Líder de governo do prefeito Luiz Dalben (Cidadania) na Câmara 
Municipal, o parlamentar tem intensificado diálogo com o ministro da Educação, 
Camilo Santana, a fim de garantir a construção da unidade ainda neste ano. O ve-
reador está com viagem marcada para Brasília em fevereiro.                           PÁGINA 03

Um biodigestor está em funcionamento no Centro de Ressocialização (CR) de Su-
maré. O equipamento foi recebido por uma doação do consulado de Israel. A ins-
talação do equipamento visa promover a sustentabilidade ambiental e energéti-
ca, gerar economia ao erário e melhorar o aproveitamento das hortaliças e verdu-
ras cultivadas para o consumo da população carcerária.                                   PÁGINA 08

Willian amplia diálogo por 
Instituto Federal em sumaré

cr de sumaré usa biodigestor 
para gerar gás de cozinha

No 23 de mAIo melHorIAs 
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A Prefeitura de Nova Odessa deflagrou nesta semana uma força-tarefa envolven-
do equipes da Secretaria de Obras e da Coden Ambiental para recuperar os da-
nos de duas erosões que afetam o Parque Linear do Conjunto Residencial 23 de 
Maio. As erosões podem ser vistas dos dois lados da rua Sigesmundo Andermann 
– uma delas chegou a danificar a calçada da nova passagem inferior (conhecida 
como “nova ponte”) do Córrego Capuava.                                                                   PÁGINA 07

A Guarda Civil Municipal de Monte Mor anunciou a chegada de novos equipamentos 
para equipar o efetivo, e nesta semana, as equipes Maria da Penha e FUNAM, foram 
munidas com novas ferramentas de trabalho, com o objetivo de trazer melhorias no 
desenvolvimento das atividades do efetivo no município. Foram entregues aos GCMs 
Daniela (Maria da Penha), e Ester e Da Silva (FUNAM), dois novos computadores, e 
um novo retroprojetor para complementar os referidos departamentos.          PÁGINA 06

‘Força-tarefa’ recupera 
erosões em Nova odessa

Gcm de monte mor recebe 
novos equipamentos 

Nova odessa quer atender 
mais com ‘remédio em casa’
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Oano de 2023 foi 
marcante para 
inúmeras cele-

bridades, de jogadores de 
futebol a influenciadores 
digitais, dadas as exposi-
ções cada vez mais níti-
das, na mídia, quanto às 
publicidades pagas e demais for-
mas de patrocínio advindas de 
plataformas estrangeiras, respon-
sáveis por cassinos on-line e jogos 
de azar on-line — como o famoso 
“jogo do tigrinho”.

No cenário jurídico e nas re-
des sociais, fala-se sobre a possí-
vel responsabilidade civil, crimi-
nal e até mesmo ética de divulgar 
jogos com o potencial de causar 
(ou reforçar) dependência em se-
guidores, sobretudo em um país 
como o Brasil, que enfrenta sérias 
desigualdades socioeconômicas, 
de acesso a serviços de saúde e de 
atendimento psicossocial.

O próprio título deste ensaio 
deriva de uma publicação da in-
fluencer Mari Krüger sobre o te-
ma, na qual disse que “os jogos de 
azar são só a ponta do iceberg”, 
em referência a diversos dilemas 
éticos envolvendo publicidades e 
influenciadores.

Embora o cenário esteja em 
profundo agravamento na atua-
lidade, não estamos falando de 
uma completa novidade quan-
do se trata de dependência, ou de 
apps e games que possuem ou in-
centivam mecanismos de recom-
pensa e de dependência.

Obviamente, não se trata de 
comparar (nem seria justo fazê-lo) 
completamente jogos que foram 
produzidos com a exata finalidade 
de que fossem “de azar” (como “ca-
ça-níqueis” e similares) com todo e 
qualquer jogo eletrônico existente, 
nem mesmo com aplicativos que 
sequer sejam jogos. Deve-se levar 
em consideração os limites possí-
veis da comparação aqui propos-
ta, sem interpretações que ultra-
passem a razoabilidade.

No entanto, podemos propor a 
seguinte reflexão: o que torna um 
jogo, ou até mesmo um aplicativo 
(rede social, plataformas de strea-
ming, de compras ou qualquer ou-
tro tipo) tão viciante?

No caso das plataformas, alguns 
especialistas compreendem que a 
simplicidade do uso de botões, co-
mo “curtir”, “gostar”, “amar” e se-
melhantes, associado à recomen-
dação algorítmica de conteúdos a 
partir do histórico de interações, 
podem ser alguns dos facilitado-
res. Outros, entretanto, não estão 
convictos da existência de elemen-
tos suficientes para utilizar termos 
como “vício” ou “dependência”.

O famoso “FOMO” 
(Fear Of Missing Out ou 
“medo de ficar de fora”), 
por sua vez, também ten-
de a ser recorrente, geral-
mente fazendo com que 
“a grama do vizinho seja 
mais verdejante”, ou seja: 

pensamos que todos estão se di-
vertindo muito nas redes, então 
deixar de usá-las seria deixar de 
participar da diversão, de acom-
panhar tendências e até mesmo 
de se informar.

O mecanismo de “recompen-
sa” básico, que seria o número de 
visualizações (ou quem as visua-
lizou, qualitativamente), de “li-
kes” e/ou de “seguidores” costu-
ma ser igualmente relevante para, 
em tantos casos, tornar-se um me-
canismo de “dependência”, quan-
do o uso termina por se tornar na-
da saudável.

Ao olharmos para os apps de e-
-commerce, não raro encontra-
mos alguns destes mecanismos 
(ou todos!). A recompensa, porém, 
pode variar: cupons diários e/ou 
por “presença” diária, demandan-
do que o usuário entre todos os 
dias ou em determinados horá-
rios e dias específicos para receber 
cupons (de desconto ou frete), tam-
bém podem provocar uma sen-
sação gratificante ao, finalmente, 
conseguir atingir o objetivo.

Os próprios apps deste tipo, 
muitas vezes, oferecem “miniga-
mes” para conquistar mais pon-
tos, mais moedas, mais cupons, 
mais e mais formas de conseguir 
gastar, comprar e consumir – uma 
verdadeira gamificação do consu-
mo e da dependência.

Nas plataformas, identifica-se 
a tendência a passar longas horas 
somente “rolando” o “feed” – em 
alguns aplicativos, sequer existe a 
necessidade de “rolar” para visua-
lizar as atualizações dos perfis, fa-
vorecendo ainda mais a “imersão” 
completa do usuário em conteú-
dos que não acabam mais.

Já nos jogos eletrônicos, mes-
mo aqueles que não sejam de azar, 
tal imersão também ocorre, prin-
cipalmente no caso de games on-
-line, dada a dificuldade (ou im-
possibilidade, em alguns casos) de 
interrupção durante as partidas.

Não é incomum ouvir relatos 
de jogadores que deixam de fa-
zer suas necessidades básicas, co-
mo dormir, comer ou tomar ba-
nho, para terminar uma partida 
ou duas – e, no fim, passam a ma-
drugada inteira no mesmo ciclo, 
cenário que forneceu bases mais 
sólidas para a inclusão do gaming 
disorder (“dependência em jogos 
eletrônicos”) na lista de condições 

de saúde mental e addictive beha-
vior da Organização Mundial da 
Saúde (OMS), em 2019.

O mecanismo de “recompen-
sa”, que eventualmente pode se 
tornar um mecanismo de “de-
pendência”, também existe na 
forma de “presença diária” pa-
ra conquistar pontos, completar 
missões ou objetivos específicos, 
principalmente no caso de jogos 
do gênero MMORPG on-line, sen-
do muito comum (porém não ex-
clusivamente) em games chineses 
do gênero. “Subir de nível”, com-
pletar tarefas e outros elementos 
básicos também tendem a ser sa-
tisfatórios em qualquer gênero.

Além da necessidade de “logar” 
(entrar no game) todos os dias pa-
ra conseguir completar determi-
nados desafios e progredir com su-
cesso, muitas vezes sente-se a ne-
cessidade (ainda que não obrigató-
ria, geralmente) de inserir algum 
dinheiro para ter acesso a itens 
exclusivos ou mais “raros”, ou até 
mesmo para “rolar dados” e fazer 
com que o sistema decida, na sorte 
ou no azar, se aquele item especí-
fico terá ou não o status adicional 
que o jogador almeja, por exemplo. 
Até aqui, nada de novo nos games 
on-line, pois esta sempre foi uma 
das táticas utilizadas pelas empre-
sas desenvolvedoras e/ou adminis-
tradoras de servidores em outros 
países para captar recursos, sobre-
tudo em jogos “gratuitos”.

Entre um jogo pensado e de-
senvolvido para ser um jogo de 
azar e um jogo que não o foi, po-
rém possui alguns mecanismos 
em comum, novamente, deve-se 
ter em mente que há grandes di-
ferenças, tais como a possibilida-
de de conseguir conquistar, no se-
gundo caso, vários itens sem inse-
rir dinheiro real – porém, além de 
haver exceções, geralmente tam-
bém acabam demorando muito 
mais tempo do que seria possí-
vel utilizando um cartão de cré-
dito, pix ou cartão/vale-presen-
te. Quanto mais exaustivo é esse 
processo, mais os jogadores ten-
dem a denominar um jogo como 
Pay to Win (“P2W” ou “pague pa-
ra ganhar”) – ainda que o jogo, por 
si só, seja “gratuito”.

Alguns jogadores de anos pas-
sados que lerem este ensaio po-
dem pensar: “mas eu sempre jo-
guei e nunca tive nenhum proble-
ma com isso! Eu sempre consegui 
me controlar!”. E eu vos falo: eu 
também! Todavia, nossa realidade 
não é a mesma de toda a popula-
ção brasileira, e estamos falando 
de novos jogos, novas tecnologias, 
novas inserções e novos meios de 
interação a partir dos games.

Recompensas, games e apps: o 
‘tigrinho’ na ponta do iceberg
Thayla Bicalho Bertolozzi  é doutoranda no Instituto de Relações Internacionais (IRI) da USP/Jornal da USP

n  chARgE

Neste ano de 2024, todos 
os 5.569 municípios bra-
sileiros escolherão seus 

novos prefeitos e prefeitas. Para 
que o rito maior da democracia 
possa transcorrer em condições 
de igualdade, e para que os fu-
turos gestores encontrem a casa 
em ordem no ano que vem, fo-
ram criadas leis para restringir 
aquilo que o administrador pú-
blico pode fazer no último ano 
de mandato. 

Tais normas procuram fixar 
balizas para a execução orça-
mentária das prefeituras, a fim 
de impedir que os ocupantes do 
poder abusem do cargo durante 
a campanha eleitoral ou criem 
dívidas para o sucessor. 

Algumas dessas regras devem 
começar a ser observadas já nos 
primeiros meses do ano. O es-
pírito da Lei de Responsabili-
dade Fiscal (lei complementar 
101/2000) impõe um compasso 
regido pela prudência, diante da 
perspectiva de um iminente fe-
chamento de caixa. Nos últimos 
oito meses do ano, por exemplo, 
a administração é proibida de se 
comprometer com novas despe-
sas que não possam ser quitadas 
dentro do mandato, conforme 
prevê o artigo 42. 

Também será nulo qualquer 
ato que resulte em aumento de 
despesa com pessoal, a exem-
plo de gratificações, nos últimos 
180 dias, segundo o art. 21, II. Já 
o art. 38, IV, b, veda operações 
de crédito para antecipação de 
receita, a fim de evitar gambiar-
ras insustentáveis nas finanças. 

A Lei Eleitoral (lei federal 
9.504/97), por sua vez, coloca 
travas no uso da máquina ad-
ministrativa durante o proces-
so de sucessão, com vedações ex-
pressas em seu art. 73. Durante 
o segundo semestre, os prefeitos 
são proibidos de conceder qual-
quer aumento real na remunera-
ção dos servidores. A publicida-
de oficial é vedada por completo 
nos três meses que antecedem o 
pleito e, no primeiro semestre, o 
gasto de propaganda fica limita-
do à média mensal verificada ao 
longo de 2021, 2022 e 2023. 

Apesar da obviedade, vale 
lembrar ainda que a legislação 
também proíbe o prefeito de ce-
der ou usar, em benefício de al-
gum candidato, bens móveis e 
imóveis da administração pú-
blica, usar indevidamente mate-
riais ou serviços custeados pelo 
município e ceder servidor públi-
co ou usar de seus serviços para 
comitês de campanha eleitoral 
durante o horário de expediente. 

As normas podem parecer 
rígidas, mas não exigem nada 
além de moralidade e razoabili-
dade, qualidades sempre espe-
radas dos eleitos para gerir uma 
prefeitura, cujas ações devem ser 
pautadas pelo bom senso e pelos 
princípios gerais da administra-
ção pública. 

Conter despesas e equilibrar 
as contas na reta final do man-
dato pode soar contraintuitivo 
para um prefeito que busca se 
reeleger ou garantir a vitória de 
um correligionário em outubro. 
Contudo, o agente político pre-
cisa compreender que sua pró-
pria permanência na arena pú-
blica depende do estrito cum-
primento da legislação, seja pa-
ra convencer a sociedade de que 
mereceu sua confiança, seja pa-
ra ter as contas aprovadas e con-
servar os pré-requisitos formais 
de elegibilidade. 

Artigo originalmente publica-
do no jornal Folha de S. Paulo de 
23 de janeiro de 2024.

Prefeitos em 
fim de mandato 
devem atentar 

para regras 
e contas 
Dimas Ramalho

é Conselheiro do Tribunal de Contas 
do Estado de São Paulo (TCESP) 

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2680
Quinta-feira, 25 de Janeiro de 2024

Concurso 3013
Quinta-feira, 25 de Janeiro de 2024

Concurso 2621
Quarta-feira, 24 de Janeiro de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2576
Quarta-feira, 24 de Janeiro de 2024

Concurso 6350
Quinta-feira, 25 de Janeiro de 2024

03  11  42  45  46  57

07  10  18  37  40  47

09  19  28  41  46  47

01   02   03   05   07
08   10   11   13   15
17   18   19   21   22

04   07   10   28   31
32   34   46   48   49
52   60   68   69   72
78   88   91   95   98

26   28   30   31   44

clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite. 

TEMpERATuRA

mínima 17 o    l    máxima 30o



è LEIA MAIS NA PágINA 05

Morador de Paulínia
pede nulidade de 
audiências públicas 
de privatização Cidades

Advogada Karlyne Zanella da Rocha 
em lançamento na Livraria Cultura
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Vereador está com viagem marcada 
para a capital federal em fevereiro 
e vai se encontrar novamente com 
o ministro da Educação, Camilo 
Santana para tratar sobre o tema

O vereador Willian Sou-
za (PT) busca conseguir pa-
ra Sumaré a instalação do 
Instituto Federal. Líder de 
governo do prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania) na Câ-
mara Municipal, o parla-
mentar tem intensificado 
diálogo com o ministro da 
Educação, Camilo Santana, 
a fim de garantir a constru-
ção da unidade ainda nes-
te ano. O vereador está com 
viagem marcada para Bra-
sília em fevereiro e espera 
encontrar novamente o mi-
nistro para discutir o tema.

Em março do ano passa-
do, Willian esteve na capi-
tal federal e protocolou ofí-
cio no ministério pedindo 
o Instituto Federal em Su-
maré. Na ocasião, acompa-
nhado do deputado federal 
Carlos Zarattini (PT-SP), o 
vereador esteve no gabine-
te de Santana e fez uma ex-

planação sobre as caracte-
rísticas da cidade e a neces-
sidade de um equipamen-
to público capaz de quali-
ficar a mão de obra dos tra-
balhadores do município, 
especialmente dos jovens 
que estão ingressando no 
mercado de trabalho.

“Desde a minha primei-
ra visita no Ministério da 
Educação, mantivemos 
bons contatos acerca da 
possibilidade de trazer um 
Instituto Federal para cá. 
O ministro Camilo ouviu 
com atenção nossas reivin-
dicações e, agora, estamos 
marcando uma nova visi-
ta para acelerar essas tra-
tativas e fazer o anúncio o 
quanto antes. O Brasil vol-
tou a crescer, e nossa re-
gião também tem apresen-
tado boas perspectivas na 
área econômica, por isso 
é de grande importância 
que tenhamos a oportu-
nidade de qualificar nos-
sa mão de obra local pa-

ra preencher os principais 
postos de trabalho das em-
presas que estão se insta-
lando em Sumaré. A hora 
é agora e não temos tempo 
a perder”, avalia.

Willian se diz otimista 
por mais essa conquista e 
destaca a boa relação que 
tem com o governo fede-
ral. O vereador esteve na 
posse de Lula a convite do 

próprio presidente, e vol-
tou à Brasília nos meses de 
março e setembro de 2023, 
quando realizou uma sé-
rie de agendas em diver-
sos ministérios.

Também recebeu em 
Sumaré os ministros do 
Trabalho e Emprego, Luiz 
Marinho, em setembro; da 
Secretaria de Relações Ins-
titucionais, Alexandre Pa-

dilha, em novembro; e o 
chefe de Gabinete da Presi-
dência da República, Mar-
co Aurélio Ribeiro, o Mar-
cola, em dezembro. Em to-
das as ocasiões, o vereador 
apresentou solicitações de 
investimentos federais no 
município.

“Esse diálogo é impor-
tante para encurtar a dis-
tância de Sumaré com a es-

fera federal. Graças a essas 
conexões, pudemos trazer 
para nossa cidade investi-
mentos nas áreas de saú-
de e infraestrutura, e va-
mos seguir dialogando por 
mais investimentos na edu-
cação, no esporte, na cultu-
ra, na moradia e na segu-
rança pública para contri-
buir com o crescimento de 
Sumaré”, conclui.

Vereador vai a Brasília em fevereiro intermediar instituto para capacitar mão de obra local

Willian Souza intensifica diálogo para
garantir Instituto Federal em Sumaré

RENaN FERNaNdES

O bairro Vila Real, em 
Hortolândia, se encontra 
em uma “crise de seguran-
ça”, mobilizando morado-
res e comerciantes em bus-
ca de soluções. O epicentro 
do problema reside na área 
destinada à construção de 
um viaduto.

O abandono de casas e 
estabelecimentos comer-
ciais previstos para a cons-
trução do viaduto criou 
um ambiente propício para 
ocupações ilegais, segun-
do moradores. Pessoas em 
situação de rua, em busca 
de abrigo, invadiram es-
sas estruturas desocupa-
das, dando origem a uma 
série de problemas que in-
cluem consumo de drogas 

e prática de furtos, geran-
do uma onda de insegu-
rança na região.

“A falta de uma ação so-
cial efetiva tem agravado a 
situação, deixando morado-
res e comerciantes à mer-
cê de uma realidade insus-
tentável. Relatos de furtos, 
atos de vandalismo e a pre-
sença constante de usuá-
rios de drogas transforma-
ram o local em um lugar de 
medo”, segundo os comer-
ciantes Altair José Romanin 
e Hélio Bispo.

Diante desse cenário, 
um grupo representativo 
da comunidade se mobi-
lizou, protocolando reque-
rimentos e buscando reu-
niões com o Executivo e 
diversas secretarias do go-
verno municipal.

“Entretanto, até o mo-

mento, as promessas não 
se concretizaram, e a si-
tuação persiste. A ausên-
cia de uma resposta efetiva 
tem levado os moradores e 
comerciantes a questionar 
a situação”, cobraram.

OUTRO LADO
A Prefeitura de Horto-

lândia informou que, além 
da intensificação do patru-
lhamento da Guarda Mu-
nicipal no lugar citado pe-
la reportagem, principal-
mente no período noturno, 
ações conjuntas entre as 
secretarias de Segurança, 
Saúde e Desenvolvimen-
to e Inclusão Social, reali-
zam, nesta área e em toda 
a cidade, a abordagem so-
cial para destinar pessoas 
em situação de rua a abri-
gos e serviços sociais do 

Comerciantes da Vila Real  
reclamam de insegurança

eM hORTOLânDiA

Na sexta-feira, dia 19 de 
janeiro, a advogada Karly-
ne Zanella da Rocha lan-
çou seu primeiro livro co-
mo coautora, da obra inti-
tulada “O Direito na Práti-
ca para Jovens”.

O evento de lançamen-
to aconteceu na Livraria 
Cultura, na avenida Pau-
lista, em São Paulo, e con-
tou com a participação da 

CEO da Editora Leader 
Andreia Roma, e da coor-
denadora convidada, Ma-
ria Angélica.

Neste livro, a advogada 
compartilhou um pouco 
de sua experiência como 
profissional do direito, tra-
zendo algumas dicas para 
quem está no início da car-
reira e a escolha da área de 
atuação junto ao mercado 
de trabalho.

Para a advogada e so-
cióloga Karlyne Zanella 

da Rocha, “as experiências 
compartilhadas neste livro 
representam a colaboração 
de diversos profissionais 
dedicados à área jurídica. 
O advogado desempenha 
um papel fundamental na 
garantia dos direitos de to-
dos os cidadãos, e a cor-
reta aplicação do direito é 
uma ferramenta que pode 
transformar vidas”, con-
clui Karlyne.

O evento de lançamento 
contou com as presenças 

dos demais coautores, da 
também advogada Neusa 
Ruana Corniani, entre ou-
tros amigos e convidados, 
proporcionando uma noi-
te com momentos de des-
contração e networking en-
tre os participantes.

O livro foi publicado pe-
la Editora Leader, e tem co-
mo objetivo auxiliar leito-
res, estudantes de direito e 
jovens advogados a explo-
rar o emocionante e desa-
fiador mundo jurídico.

Advogada de Sumaré lança primeiro livro em São Paulo
FOcO nOS JOvenS

eSPAçO eSPíRiTA

Criminosos 
arrependidos

No ano de 1982 a loja Bemoreira Ducal, de Se-
te Lagoas, MG, sofreu um assalto. Dois bandidos 
mataram o vigia e roubaram mercadorias da lo-
ja, além de uma quantia em dinheiro. O caso teve 
grande repercussão na cidade, mas o crime ficou 
insolúvel por vários anos e os criminosos impunes. 

Mas o caso ganhou contornos inesperados em 
1986. O Juiz Odilon da 1ª. Vara Criminal de Belo 
Horizonte recebeu uma carta de um dos assaltan-
tes, que se dizia arrependido do assalto. Confessou 
que ele matou o vigia. O motivo do arrependimento: 
depois do assalto e assassinato, o vigia aparecia pa-
ra eles em sonho e dizia que deveriam se apresentar 
à Justiça para serem punidos. Foi o que aconteceu.

Na Delegacia de Furtos e Roubos o assassino, de 
apenas 23 anos de idade, confessou-se com remor-
so e que queria pagar pelo crime. Depois dos proce-
dimentos na Delegacia, disse que depois que foram 
presos deixaram de sonhar com o vigia. Essa notí-
cia foi publicada com destaque no jornal O GLOBO. 

Como se vê, o mundo espiritual é muito poderoso. 
A.M.
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município. Aos dependen-
tes químicos, também há a 
possibilidade de encami-
nhamento para tratamen-
to. Além disso, até maio, os 
40 novos guardas munici-
pais aprovados em concur-
so público estarão atuan-
do, aumentando o efetivo 
da corporação.

“A Administração Muni-
cipal realiza uma série de 
ações voltadas diretamen-
te à Segurança Pública co-
mo a troca de toda a ilu-
minação pública por lâm-
padas LED, aumentando a 
luminosidade, garantindo 
maior segurança para mo-
toristas e pedestres. Insta-
lação das câmeras de mo-
nitoramento inteligente, 
novos portais e, em breve, 
construção de mais um no-
vo portal no Corredor Me-
tropolitano, região do Par-
que Peron. Também foi rea-
lizada a renovação da frota 
de viaturas e aquisição de 
novos armamentos de gros-
so calibre e criação do canil 
da Guarda Municipal”, diz.
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Nova Odessa, Paulínia e Monte Mor 
receberão 235 novas urnas em 2024

Equipes de saúde 
de Hortolândia 
têm capacitação 
motivacional

‘novos CiClos’

Refletir sobre os desa-
fios profissionais do no-
vo ano que começou. Es-
se foi o tema da capacita-
ção que a OS (Organiza-
ção Social) BHCL (Bene-
ficência Hospitalar Cesa-
rio Lange) ministrou para 
as equipes das UPAs (Uni-
dades de Pronto Atendi-
mento) e do Samu (Servi-
ço de Atendimento Móvel 
de Urgência) de Hortolân-
dia, durante esta semana.

 A formação, intitulada 
“Novos Ciclos”, teve cunho 
motivacional. O objetivo foi 
propor aos profissionais de 
saúde uma reflexão sobre 
novas atitudes a serem pra-
ticadas neste ano, tendo co-
mo meta a ação conscien-
te. “A atividade estimulou 
as equipes a refletir sobre 
os aprendizados vividos em 
2023. E também sobre co-
mo iniciar o novo ano com 
consciência e propósitos 
claros”, explica o diretor 
assistencial da OS, Thiago 
Manttuane.

Em paralelo à formação, 
a BHCL também ministrou 
oficinas de diagnóstico pa-
ra as equipes das UPAs, do 
Samu e do Hospital Mu-
nicipal. A proposta dessas 
atividades foi fazer um le-
vantamento das mudan-
ças e transformações que 
os profissionais de saú-
de consideram necessá-
rias que sejam implanta-
das nas unidades que estão 
sob gestão da OS. A Prefei-
tura e a BHCL investem na 
qualificação das equipes 
de saúde do município ao 
oferecer uma programação 
contínua de capacitações.

da redação  l  hortolândia
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Ao todo, 661 urnas eletrônicas modelo 
2022 serão substituídas nos cinco 
municípios; equipamentos são mais 
ágeis e contam com processador mais 
potente em relação ao modelo antigo

Nova Odessa, Paulínia e 
Monte Mor, localizadas na 
região da 358ª Zona Elei-
toral, vão se preparar pa-
ra as eleições municipais 
de 2024 com um reforço na 
infraestrutura eleitoral. De 
acordo com informações 
do TRE-SP (Tribunal Regio-
nal Eleitoral de São Paulo), 
esses municípios recebe-
rão um total de 235 novas 
urnas eletrônicas, contri-
buindo para a moderniza-
ção do processo de votação 
na região.

A distribuição das ur-
nas ocorrerá da seguin-
te maneira: Nova Odessa 
contará com 58 novas ur-
nas, Paulínia receberá 95 e 
Monte Mor terá à disposi-
ção 82 equipamentos ele-
trônicos. Além disso, a 358ª 
Zona Eleitoral, responsável 
por essas entregas, atende-
rá também o município de 
Elias Fausto.

Considerando as 426 
“urnas modernas” que se-
rão destinadas a Sumaré 
e Hortolândia, os eleitores 
da região terão 661 equi-
pamentos para as cabines 
de votação.

Em Sumaré, são duas 
Zonas Eleitorais: a 230ª e 
a 362ª. No total, serão 236 
novas urnas na cidade. Em 
Hortolândia, serão 190 ur-
nas na Zona Eleitoral 361ª.

Essa iniciativa faz par-
te de um projeto mais am-
plo de renovação do par-
que de urnas da Justiça 
Eleitoral em todo o Estado 
de São Paulo. A produção 
das urnas eletrônicas mo-
delo 2022 está em pleno an-
damento, e até o momento, 
80,93% dos 219.998 equipa-
mentos contratados já fo-
ram fabricados pela Posi-
tivo Tecnologia, vencedo-
ra de licitação.

O TRE-SP destaca que, 
desse total, 80,83% das ur-
nas já foram entregues aos 
Tribunais Regionais Elei-

torais, proporcionando 
uma expectativa positiva 
de que a produção seja con-
cluída até fevereiro. A re-
novação do parque de ur-
nas visa oferecer aos eleito-
res uma experiência de vo-
tação mais moderna e efi-
ciente, uma vez que os no-
vos equipamentos são 18 
vezes mais rápidos que o 
modelo utilizado em 2015.

Essa remessa de urnas 
eletrônicas representa a se-
gunda maior adquirida pe-
la Justiça Eleitoral, ficando 
atrás apenas das 224.999 ur-

nas modelo 2020, fabricadas 
para as Eleições Gerais de 
2022. O processo de mon-
tagem das urnas é acom-
panhado de perto por uma 
equipe da Coordenadoria 
de Tecnologia Eleitoral do 
TSE (Tribunal Superior Elei-
toral), que supervisiona os 
testes realizados no galpão 
da empresa, localizado em 
Ilhéus, na Bahia.

A nova tecnologia das 
urnas eletrônicas modelo 
2022 apresenta inovações, 
como um processador mais 
potente, tornando-as mais 

rápidas, além de um perí-
metro criptográfico certifi-
cado pela Infraestrutura de 
Chaves Públicas Brasilei-
ra (ICP Brasil) e um meca-
nismo de criptografia apri-
morado.

sUsTEnTaBilidadE
Além dos benefícios tec-

nológicos, a iniciativa tam-
bém destaca o compromis-
so com a sustentabilidade. 
As urnas eletrônicas subs-
tituirão os modelos antigos 
de 2009, 2010 e 2011, que 
atingiram o fim do ciclo 

de vida útil. Cerca de 99% 
das peças físicas dos equi-
pamentos antigos serão re-
cicladas, contribuindo para 
a criação de novos produtos 
e promovendo um descar-
te ecologicamente correto.

Com mais de 80% das 
novas urnas já entregues 
aos TREs, o processo elei-
toral de 2024 promete con-
tar com uma infraestrutu-
ra mais eficiente, garantin-
do aos eleitores uma parti-
cipação democrática e mo-
derna nas decisões munici-
pais, segundo o TRE.

Renovação do parque de urnas pretende dar aos eleitores experiência mais ágil de votação
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Para conseguir con-
cretizar sonhos e planos, 
o primeiro passo é estar 
com a mente sadia. A fim 
de marcar a campanha Ja-
neiro Branco, a Prefeitura 
de Hortolândia dá dicas e 
orientações à população 
sobre saúde mental. O ob-
jetivo da campanha é cons-
cientizar o público sobre a 
importância dos cuidados 
para o bem-estar mental.

A enfermeira do CAPS 
(Centro de Atenção Psicos-
social) Vida, órgão da Secre-
taria de Saúde, Vanessa Fa-
leiros, reforça que cuidar da 
saúde mental é importante 
para ter qualidade de vida. 
“Quando a pessoa está bem 
mentalmente, consegue or-
ganizar seus planos, metas 
e desejos. Ela é capaz de tra-
balhar, estudar, realizar as 
tarefas do dia a dia”, salien-
ta a especialista.

Para ter saúde mental, 
uma primeira dica é pra-
ticar algum tipo de ativi-
dade física. “Pode ser tam-
bém um hobby que a pes-
soa goste de fazer nas ho-
ras de folga. Enfim, uma 
atividade que a faça ocu-
par e entreter a mente”, re-
comenda Vanessa Faleiros.

Tão importante quanto 
ocupar a mente é descan-
sá-la. Para isso, é necessá-
rio criar uma rotina de so-

Cuidar da saúde mental permite realizações pessoais

Hortolândia dá dicas e orientações para população ter mente saudável

divulgação

Orientações
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Denúncia aponta possíveis falhas 
cometidas pela Prefeitura de Paulínia 
na condução das audiências públicas,  
como transparência na publicação 
de editais e erros administrativos 

O morador de Paulínia, 
Rogério Nunes Borges, pro-
tocolou uma denúncia jun-
to ao Ministério Público, 
apontando possíveis irre-
gularidades na condução 
de audiências públicas por 
parte da Prefeitura. As au-
diências em questão abor-
dam temas cruciais para a 
comunidade, como a con-
cessão da obra de expansão 
e modernização do Teatro 
Municipal, a concessão de 
serviços de limpeza urbana 
e manejo de resíduos sóli-
dos, e a concessão e eficien-
tização energética, incluin-
do a instalação de usina de 
geração de energia e a mo-
dernização do parque de 
iluminação pública.

A denúncia fala em fal-
ta de transparência desde 
a publicação dos editais 
de convocação, diz que a 
administração não incluiu 
links para acesso direto nos 
editais, “prejudicando a po-
pulação no acesso rápido 
e efetivo às informações”. 
Além disso, o munícipe 
aponta que os links dispo-
nibilizados direcionam pa-

ra documentos incorretos, 
misturando temas das au-
diências e “confundindo os 
participantes”.

Outra crítica levantada 
é o prazo insuficiente para 
a análise dos documentos 
relacionados às audiências 
públicas. O denunciante 
destaca que a população te-
ve de três a cinco dias úteis 
para estudar documentos 
que somam mais de 840 pá-
ginas, dependendo da au-
diência, comprometendo a 
participação efetiva.

A administração também 
é acusada de erros adminis-
trativos, como a abertura de 
links que direcionam para 
documentos diferentes dos 
temas das audiências públi-
cas. Essas inconsistências, 
segundo a denúncia, preju-
dicam ainda mais o acesso 
da população às informa-
ções relevantes.

A denúncia destaca o his-
tórico recente de questio-
namentos sobre a realiza-
ção de audiências públi-
cas em Paulínia. O Tribu-
nal de Contas do Estado de 
São Paulo já havia levantado 
preocupações sobre a par-
ticipação popular, e a ad-
ministração municipal teve 

uma audiência pública anu-
lada pela Justiça em 2020.

Diante dos apontamen-
tos, Rogério Nunes Borges 
solicitou ao Ministério Pú-
blico a declaração de nu-
lidade dos editais das au-
diências públicas. Além 
disso, pede uma recomen-
dação para que a Prefeitu-
ra de Paulínia realize no-
vas audiências públicas, 
promovendo ampla pu-
blicidade não apenas do 
edital de convocação, mas 
também dos estudos técni-
cos que embasam os temas 
das audiências.

“Na quarta-feira dia 
24/01, a Prefeitura divul-
gou em seu site a notícia so-

bre as audiências públicas 
onde supostamente estão 
publicados os links dos es-
tudos das audiências. Mas 
infelizmente, nenhum es-
tudo foi publicado sobre a 
Audiência do Theatro Mu-
nicipal que acontecerá dia 
29/01 (segunda), então co-
mo se pode realizar uma 
audiência pública se a po-
pulação não tem acesso ao 
que será debatido?”, ques-
tiona Borges.

A Prefeitura de Paulínia 
vai realizar audiência públi-
ca para discutir a concessão 
administrativa voltada pa-
ra a eficientização energé-
tica no município, contem-
plando a instalação de uma 

usina de geração de energia 
e a modernização do par-
que de iluminação pública. 
A audiência está programa-
da para o dia 01 de fevereiro 
de 2024, com início às 18h, 
no Paço Municipal.

Conforme o Tribuna 
Liberal também já mos-
trou, a Prefeitura marcou 
audiência para debater a 
concessão de obra volta-
da para a expansão, mo-
dernização e exploração 
do Teatro Municipal. O lo-
cal é alvo de processo na 
Justiça. Isso porque uma 
ex-secretária e ex-direto-
ra da Prefeitura são acu-
sadas e processadas pelo 
suposto desvio de R$ 143,9 

mil de verbas do teatro. Já 
foi concedida uma medida 
liminar em uma ação civil 
pública movida pela mu-
nicipalidade. O processo 
tem como rés a ex-diretora 
do Departamento de Tea-
tro da Secretaria da Cul-
tura, Ana Paula da Silva, e 
a ex-secretária Municipal 
de Cultura, Fernanda Cân-
dido Oliveira. A acusação 
central é a prática de atos 
de improbidade adminis-
trativa, envolvendo o des-
vio de R$ 143.961,11 prove-
nientes de entidades que 
locaram o espaço do Tea-
tro Municipal de Paulínia. 
A Prefeitura não comentou 
o pedido de nulidade.

Audiências públicas da Prefeitura de Paulínia são alvo de questionamento de morador

Morador pede nulidade de audiências 
públicas de privatização em Paulínia
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no. “O ideal é que a pessoa 
procure dormir e acordar 
no mesmo horário. É im-
portante que ela repouse 
em um ambiente silencio-
so, evite mexer no celular 
antes de dormir”, explica a 
enfermeira.

Outra ação que ajuda a 
ter saúde mental saudável 
é também estabelecer uma 
rotina de alimentação, com 
horários definidos para fa-
zer as refeições ao longo do 
dia e à noite.

Ainda de acordo com a 
especialista, outra ação que 
beneficia a saúde mental é 
ter uma crença espiritual. 
“Isso auxilia bastante a 
pessoa a como lidar com o 
stress”, avalia a enfermeira.

sinais e sintOMas
A especialista alerta que 

não se deve negligenciar a 
saúde mental. “Se você per-
ceber que não está bem do 
ponto de vista mental, tem 
que procurar ajuda. Exis-
te ainda um estigma mui-
to forte entre as pessoas de 
buscar ajuda quando elas 
sentem que estão com al-
gum problema de saúde 
mental. Elas acham que 
não precisam procurar 
atendimento médico”, res-
salta Vanessa Faleiros. 

Por isso, as pessoas de-
vem ficar atentas quando 
apresentarem algum sinal 
ou sintoma que, porventu-
ra, possam indicar algum 
problema ou doença men-

tal. Dentre os principais si-
nais e sintomas elencados 
pela especialista estão difi-
culdade de dormir ou acor-
dar, problemas de alimen-
tação, tais como comer em 
excesso ou perda de ape-
tite, ansiedade, tremedei-
ra, agitação, irritabilidade 
com pequenas coisas, dor 
no peito ou dor generali-
zada, aumento de pressão, 
dentre outros.

“Outro sinal importante 
que as pessoas devem es-
tar atentas é quando elas 
têm dificuldade de execu-
tar as tarefas diárias, tais 
como limpar a casa. Ou 
perdem o prazer de fazer 
as coisas que gostam. Fi-
cam com aquela sensação 

de vazio, de inutilidade”, 
alerta a enfermeira.

A especialista refor-
ça que, com o surgimento 
desses sinais ou sintomas, 
as pessoas devem procu-
rar a UBS (Unidade Bási-
ca de Saúde) de referência 
ou mais próxima de onde 
mora. De acordo com a Se-
cretaria de Saúde, as UBSs 
do município têm profissio-
nais médicos especialistas 
em saúde mental, tais como 
psicólogo e psiquiatra. “De-
pendendo do caso, as UBSs 
conseguem fazer o trata-
mento e o acompanhamen-
to do paciente”, destaca Va-
nessa Faleiros.

trÊs CaPss
Se o caso for de maior 

gravidade ou complexida-
de, a enfermeira ressalta 
que as UBSs encaminham 
os pacientes para as uni-
dades especializadas em 
saúde mental. Essas uni-
dades são os três CAPSs 
existentes no município: 
CAPS-AD (Álcool e Dro-
gas), CAPS-IJ (InfantoJu-
venil) e CAPS-Vida. 

O CAPS-AD atende pa-
cientes com transtornos 
mentais decorrentes do 
uso prejudicial de álcool e 
outras drogas, com o ob-
jetivo de estimular a inte-
gração social e familiar e 
apoiá-los em suas iniciati-
vas de busca de autonomia. 
O atendimento é de porta 

aberta, sem a necessidade 
de agendamento. O órgão 
fica na rua João Frutuoso 
de Miranda Filho, 460, Par-
que Ortolândia.

Já o CAPS IJ atende pa-
cientes, dentre crianças e 
adolescentes de até 18 anos, 
com transtornos mentais. 
O órgão está localizado na 
rua José Aparecido Mar-
çal, 103, Parque Residen-
cial Maria de Lourdes.

Pacientes maiores de 
idade com grave sofrimen-
to psíquico são atendidos 
pelo CAPS-Vida. O órgão 
funciona ininterruptamen-
te, ou seja, oferece hospi-
talidade integral 24h para 
pessoas em situação de cri-
se já acompanhadas pelos 
serviços de saúde, diante 
de avaliação da necessida-
de pela equipe multiprofis-
sional. O CAPS-Vida fica na 
rua João Cancian, 161, Par-
que Ortolândia.

Em razão da pande-
mia, a enfermeira Vanes-
sa Faleiros salienta que a 
demanda pelos serviços 
públicos de saúde men-
tal do município registrou 
aumento expressivo. “Há 
muitas pessoas com pro-
blemas de lidar com o luto 
por causa das perdas que 
tiveram provocadas pela 
Covid-19. Há casos de pes-
soas que perderam prati-
camente toda a família 
em virtude da pandemia”, 
alerta a especialista.
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Prefeitura recebeu a visita de 
vereadores do Legislativo de Franca 
que vieram conhecer o programa nesta 
semana e destacaram planejamento 
estratégico de Hortolândia

O programa de Eficiên-
cia Energética de Horto-
lândia atrai o interesse de 
outros municípios paulis-
tas e do Brasil. Prova disso 
é que a Prefeitura recebeu 
a visita de dois vereadores 
da Câmara Municipal de 
Franca, nesta quinta-fei-
ra (25). Os representantes 
do Poder Legislativo fran-
cano, Marcelo Tidy e José 
Barbosa da Silva “Zezinho 
Cabeleireiro”, vieram co-
nhecer o programa.

O secretário de Planeja-
mento Urbano e Gestão Es-
tratégica, Carlos Roberto 
Prataviera Júnior, e o agen-
te de infraestrutura da pas-
ta, Marcelo Zanibon, apre-
sentaram o programa para 
os vereadores. Prataviera 
destacou que o lançamen-
to do programa, realizado 
pela Prefeitura com a par-
ticipação do ministro de 
Minas e Energia, Alexan-
dre Silveira, em dezembro 
do ano passado, já está tor-

nando Hortolândia referên-
cia nacional na área de ge-
ração de energia.

 “O programa é uma ini-
ciativa inovadora da Prefei-
tura para consolidar Horto-
lândia como município in-
teligente e sustentável. O 
ministro Alexandre Silveira 
destacou que o programa é 
referência para o Governo 
Federal, que também pre-
tende implantá-lo no Brasil. 
Desde o lançamento, já te-
mos recebido visitas de au-
toridades e representantes 
de municípios do Estado 
de São Paulo e também de 
outros estados brasileiros. 
O programa tem chama-
do muito a atenção dos vi-
sitantes. O programa tam-
bém já é muito elogiado por 
grandes empresas. Um al-
to executivo de uma com-
panhia multinacional que 
está em processo de insta-
lação em Hortolândia ficou 
bastante impressionado 
com o programa. Ele disse 
que até então não tinha vis-
to um projeto dessa magni-
tude em nenhuma outra ci-

secretário de Planejamento Urbano, Carlos Roberto Prataviera Júnior, apresentou programa

Programa de Eficiência Energética de 
Hortolândia atrai outros municípios

divulgação

A Guarda Civil Munici-
pal de Monte Mor anunciou 
a chegada de novos equi-
pamentos para equipar o 
efetivo, e nesta semana, as 
equipes Maria da Penha e 
FUNAM, foram munidas 
com novas ferramentas de 
trabalho, com o objetivo de 
trazer melhorias no desen-
volvimento das atividades 
do efetivo no município.

Na ocasião que contou 
com a presença do secre-
tário de Segurança, Adria-
no Vieira Serra, do coman-

dante da Guarda, Alan de 
Souza Kanashiro, e do sub-
comandante da GCM, Jo-
sé Rogério Leite, foram en-
tregues aos GCMs Danie-
la (Maria da Penha), e Es-
ter e Da Silva (FUNAM), 
dois novos computadores, 
e um novo retroprojetor pa-
ra complementar os referi-
dos departamentos.

Segundo o secretário de 
Segurança, Adriano Vieira 
Serra, tornar o ambiente de 
trabalho mais preparado e 
adequado com novos equi-
pamentos é de grande im-
portância para a eficiência 
dos serviços.

O comandante da Guar-
da Civil Municipal, Alan de 
Souza Kanashiro, mencio-
nou que a aquisição dos no-
vos equipamentos foi obti-
da em parceria com Minis-
tério Público e com o Tri-
bunal de Justiça, que atra-
vés de verbas de transações 
processuais, puderam aten-
der a solicitação da Guarda.

“É um trabalho em con-
junto de ambas as par-
tes, na busca permanente 
por efetividade nos traba-
lhos promovidos em prol 
do bem-estar e proteção da 
comunidade”, concluiu o 
comandante Alan.

GCM de Monte Mor anuncia novos equipamentos

Corporação ganhou novos computadores e novo retroprojetor

Parceria cOm a Justiça
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Maus-tratos contra cães e gatos: 
descubra as mudanças na lei que 

fortalecem a defesa dos nossos 
companheiros de quatro patas

No último sábado (20) na cidade de Su-
maré, um casal foi preso por suspeita de 
maus-tratos contra dois cachorros.

A notícia gerou grande revolta entre os 
moradores e o caso ganhou grande reper-
cussão nas redes sociais.

De acordo com o Boletim de Ocorrên-
cia (BO), após uma denúncia anônima, 
policiais foram acionados e na residência 

do casal foi encontrado um cão pequeno 
amarrado com corrente pesada e focinhei-
ra de arame, prejudicando sua respiração 
e alimentação. Também, encontraram um 
Pitbull em espaço inadequado com arames 
farpados e suspeita de agressão. 

Os responsáveis justificaram a medida 
alegando que os animais latiam demais.

Apesar de parecer um problema isola-

do, embora repugnante, o censo de 2021 
do Instituto Pet Brasil revela que o país en-
frenta quase 185 mil casos de abandono e 
maus-tratos à animais. 

Essa preocupante situação, inclusive, 
é que levou a uma significativa mudan-
ça legislativa.

O Que diZ a lei
A partir da Lei 14.064 de 2020, as puni-

ções para maus-tratos a cães e gatos fo-
ram ampliadas. 

Os infratores agora enfrentam de 2 a 
5 anos de reclusão, multa e proibição de 
guarda. 

Em casos de óbito do animal decor-
rente do crime, a pena pode ser aumen-
tada em até 1/3. 

Essa Lei mudou as regras para crimes 
de maus-tratos a animais na Lei 9.605/98, 
que dispõe sobre os crimes contra o meio-
-ambiente, fauna e flora.

A Lei já previa pena de detenção de três 
meses a um ano, além de multa, para quem 
praticasse ato de abuso, maus-tratos, feris-
se ou mutilasse animais silvestres, domés-
ticos ou domesticados, nativos ou exóticos.

Importante destacar que, quem reali-
za experiência dolorosa ou cruel em ani-
mal vivo, ainda que para fins didáticos 
ou científicos, quando existirem recursos 
alternativos, também comete o crime de 
maus tratos.

deNuNcie!
Denunciar maus-tratos a animais é uma 

ação importante para protegê-los e fazer 
valer a legislação. Aqui estão alguns pas-
sos que você pode seguir:

• Identifique a Situação: Registre deta-
lhes dos maus-tratos, incluindo local, da-
ta, hora, descrição e, se possível, obtenha 
fotos ou vídeos;

• Anote Informações Relevantes: Se 
possível, identifique o responsável pelos 
maus-tratos e anote informações como 
nome, endereço e dados identificativos;

• Contate a Delegacia de Polícia ou Dis-
que 190 (Polícia Militar) ou 181 (Disque 
Denúncia): É possível realizar denúncias 
anônimas caso não queira se identificar;

• ONGs e Órgãos de Proteção aos Ani-
mais: Em alguns lugares, existem órgãos 
específicos de proteção animal. Verifique 
se há um órgão dedicado a essas questões 
em sua região.

Animal não é brinquedo! É um dever 
de todos zelar pela vida dos animais e fa-
zer valer a Lei.

Para ficar informado sobre todas as no-
vidades do universo jurídico, esta é a pri-
meira de muitas colunas que serão prepa-
radas por mim e toda equipe do escritório 
Andressa Martins Advocacia. Espero que 
gostem e nos acompanhem todo sábado. 
Estamos muito felizes por contribuir com 
esse importante Jornal. Até a próxima! 

Graduado em direito pela Faculdade anhanguera, atua como advogado Criminal 
no renomado escritório andressa martins advocacia, localizado na cidade de 
Sumaré, há mais de 17 anos. Pós-graduando em direito Penal e Processo Penal.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: rua ipiranga, 234, centro, sumaré / sP
fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Welson soares

Justiça em Foco

dade do mundo. O progra-
ma de Eficiência Energé-
tica vai proporcionar sus-
tentabilidade econômica ao 
município, além de ter uma 
grande preocupação com a 
preservação do meio am-
biente. Enfim, é uma inicia-
tiva que tem tudo para dar 
certo”, destaca o secretário.

Na apresentação, Prata-
viera e Zanibon também 
mostraram para os verea-
dores outras obras e ações 
importantes em execução 
pela Prefeitura. Dentre 

elas destaca-se a implanta-
ção das 21 usinas fotovol-
taicas que irão gerar uma 
economia de R$ 4 milhões 
a Hortolândia.

Os vereadores elogia-
ram o programa e a apre-
sentação. “Agradecemos a 
acolhida calorosa que ti-
vemos do secretário Car-
los Roberto Prataviera Jú-
nior e de Marcelo Zanibon. 
Hortolândia é muito recep-
tiva. A apresentação foi rica 
em detalhes. Pude perceber 
que Hortolândia é uma ci-

dade muito bem planejada. 
Chamou a atenção a preo-
cupação que a Prefeitura 
tem com a transparência 
de informações. Hortolân-
dia é uma cidade que está 
num estágio muito avança-
do na questão de se tornar 
uma smart city em compa-
ração com outras cidades 
que já visitamos”, elogiou 
o vereador Marcelo Tidy.

O vereador José Barbosa 
da Silva “Zezinho Cabelei-
reiro”, elogiou a preocupa-
ção de Hortolândia com a 

questão do descarte de resí-
duos. “Nós circulamos pe-
la cidade, e uma coisa que 
nos chamou a atenção foi a 
grande quantidade de ces-
tos de lixo instaladas nas 
avenidas da cidade”, res-
saltou o vereador.

Após a visita, os dois re-
presentantes do Poder Le-
gislativo de Franca preten-
dem apresentar à Prefeitura 
de lá as informações colhi-
das e sugerir a implantação 
de alguns dos projetos apre-
sentados por Hortolândia.



HUMANIZAÇÃO

Município tem expectativa de atender 
nos próximos meses até 100 pacientes 
oncológicos, respiratórios, diabéticos 
ou hipertensos sem locomoção

Completou recentemen-
te um ano de atendimento 
o Programa “Remédio em 
Casa” da rede de saúde da 
Prefeitura de Nova Odessa. 
Ao longo deste período de 
implantação, sete pacientes 
acamados foram beneficia-
dos pela distribuição domi-
ciliar de medicamentos, ou 
seja, os casos com dificul-
dade ou impossibilidade de 
locomoção, que era previs-
to na lei 2.914 do vereador 
Sebastião Gomes dos San-
tos, o Tiãozinho do Klavin.

O prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), lem-
brou que o programa já 
“nasceu”, no final de 2022, 
com um veículo destinado à 
equipe técnica da Farmácia 

Municipal para entregas dos 
remédios nas casas dos pa-
cientes, cuja indicação para 
receber os itens em seus do-
micílios deve ser feita pelos 
médicos da rede municipal.

São atendidos mensal-
mente pela equipe da Far-
mácia Central pacientes 
que fazem uso de oxigênio 
em casa (outro programa 
municipal), que estão aca-
mados ou fazendo hemo-
diálise ou fisioterapia mo-
tora ou respiratória. A rela-
ção de pacientes acamados 
é fornecida pelas equipes 
de Saúde da Família (aten-
dimento domiciliar) das se-
te UBSs (Unidades Básicas 
de Saúde) do município, 
que incluem os “médicos 
da família” da rede.

A expectativa é que, nos 
próximos meses, sejam be-

neficiados até 100 pacien-
tes oncológicos, respirató-
rios (asmáticos), diabéti-
cos ou hipertensos que não 
podem se locomover, que 
passarão a receber em casa 
seus remédios de uso cons-

tante. Para isso, a Secreta-
ria de Saúde está reforçan-
do o protocolo do progra-
ma junto aos médicos do 
município.

“Já encaminhamos os 
procedimentos de inclu-

são no programa para os 
profissionais das UBSs e do 
Ambulatório, para que eles 
façam a orientação e o en-
caminhamento dos pacien-
tes, conforme identifiquem 
a necessidade (da entrega 

Pacientes são atendidos mensalmente pela equipe da Farmácia Central

Programa ‘Remédio em Casa’ 
completa 1 ano em Nova Odessa

divulgação

A Prefeitura de Nova 
Odessa deflagrou nesta se-
mana uma força-tarefa en-
volvendo equipes da Secre-
taria de Obras e da Coden 
Ambiental para recuperar 
os danos de duas erosões 
que afetam o Parque Linear 
do Conjunto Residencial 23 
de Maio. As erosões podem 
ser vistas dos dois lados da 
rua Sigesmundo Ander-
mann – uma delas chegou 
a danificar a calçada da no-
va passagem inferior (co-
nhecida como “nova pon-
te”) do Córrego Capuava.

O secretário-adjunto 
de Obras do município, 
engenheiro civil Gustavo 
Valente, lembrou que, ao 
contrário do que muitas 
pessoas acreditam, o pro-
blema não é causado pe-
las águas do Córrego Ca-
puava (que corta o Parque 
Linear de ponta a ponta, 
até a nova passagem sob a 
Sigesmundo Andemann), 

nem pela “nova ponte” em 
frente ao Ginásio Munici-
pal de Esportes do Jardim 
São Manoel (construída 
em aduelas de concreto 
de grande diâmetro e cuja 
estrutura permanece em 
perfeitas condições).

As erosões são causadas, 
na verdade, pelas águas das 
chuvas que descem dos 
mais recentes condomínios 
de alto padrão da região da 
Rodovia Rodolfo Kivitz e de 
parte do Jardim Éden, e que 
chegam ao Parque Linear 
por outro córrego de forma 
abrupta e com muita força.

“Essa enxurrada (águas 
pluviais) chega por trás do 
campo de futebol do Jar-
dim Éden, e deveria ser ca-
nalizada por uma rede de 
galerias com três linhas 
de tubos de concreto que 
passam embaixo do Par-
que Linear. Mas essas ga-
lerias subterrâneas estão 
totalmente assoreadas pe-
la areia que desce dos con-
domínios junto à enxurra-
da”, explicou o engenheiro.

Nova Odessa deflagra ‘força-tarefa’ para recuperar erosões

Erosões são provocadas por águas de chuva que descem de condomínios

PARQUE LINEAR

divulgação
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Em uma iniciativa soli-
dária regional, a divisão lo-
cal do Insanos Moto Clu-
be promove neste domin-
go (28) uma arrecadação de 
leite longa vida em prol das 
famílias carentes atendidas 
pelo Fundo Social de Soli-
dariedade da Prefeitura de 
Nova Odessa. O encontro, 
com integrantes de diver-
sas divisões do clube, está 
marcado para as 9h30, em 
frente à Estação Ferroviária 
da Praça Central José Gaz-
zetta, na avenida Carlos 
Botelho, e deve atrair de-
zenas de motociclistas de 
toda a região de Campinas.

 Após a concentração em 
frente à Estação, por volta 
das 10h, os grupos devem 
dar uma volta pelas ruas 
e avenidas da região cen-
tral da cidade. Em segui-
da, seguirão para a sede do 
Fundo Social, na rua Hei-
tor Penteado, onde serão 
recebidos pela presidente 
voluntária do órgão, Rose 
Miranda, e farão a entrega 
das doações.

Segundo os organizado-
res do encontro solidário, 
a maior parte do leite já foi 
arrecadada pelas diversas 
divisões envolvidas no Mo-
to Clube. Mas quem quiser 
contribuir com a ação soli-
dária pode levar sua doação 
neste domingo cedo ao pon-

to de encontro dos motoci-
clistas, em frente à Estação 
Ferroviária de Nova Odessa.

“Essa é uma ação social 
da Regional Campinas, em 
conjunto com as divisões 
de Campinas, Nova Odes-
sa, Sumaré, Paulínia, Hor-
tolândia, Indaiatuba, Va-
linhos e Monte Mor. Fare-
mos um ‘bonde’ com mui-
tas motos para fazer a en-
trega de leite. Convidamos 
mais pessoas para estarem 
presentes nesta ação social, 
que será muito importante 
para as famílias mais ne-
cessitadas de Nova Odes-
sa”, afirmou Francisco Fir-
mino, mais conhecido co-
mo Mamuth, diretor da di-
visão local do Insanos.

Insanos Moto Clube arrecada 
leite longa vida em Nova Odessa
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EDITAL DE CITAÇÃO E INTIMAÇÃO - PRAZO 30 (TRINTA) DIAS 
 
 Processo nº 1001372-94.2023.8.26.0281  
O Doutor RENATA HELOISA DA SILVA SALLES, MM. Juiz de Direito Titular da 
1ª Vara Cível da Comarca de Itatiba/SP, na forma da lei... 
 

FAZ SABER aos que o presente Edital de 
CITAÇÃO virem, ou dele conhecimento haja de pertencer, especialmente ao 
requerido, o Sr. VW CONSULTORIA E CONSTRUÇÃO CIVIL, sociedade limitada 
unipessoal (M.E.) inscrito no CNPJ sob n.º 29.986.236/0001-20, representada por seu 
sócio WELLINGTON FERREIRA DOS SANTOS, com endereço incerto e não 
sabido, que tramita perante este Juízo de Direito da Primeira Vara Cível, AÇÃO DE 
COBRANÇA, processo n.º  1001372-94.2023.8.26.0281, em que figura como 
requerente FUMACHI & SIBINELLI LOCAÇÃO DE MÁQUINAS LTDA. ME, 
pessoa jurídica, inscrita no CNPJ sob n.º 07.922.510/0001-65, N.I.R.E 35220440181, 
conhecida pela designação Locatudo Locadora, localizada em Itatiba/SP, representada 
por sua sócia proprietária KLAUCIA ELAINE SIBINELLI ZUCCON,  e como 
requerido, VW CONSULTORIA E CONSTRUÇÃO CIVIL representado por seu 
sócio WELLINGTON FERREIRA DOS SANTOS. Pelo que determinou o MM. Juiz a 
expedição do presente edital de citação, com prazo de 30 (trinta) dias, a fim de que o 
requerido supramencionado integre a relação processual (artigo 238 do CPC) e ofereça 
contestação, sob pena de revelia e presunção de veracidade das alegações de fato 
aduzidas pelo autor (artigo 344 do CPC). E, para que no futuro ninguém alegue 
ignorância ou erro, vai o presente publicado e afixado no lugar de costume, na forma 
da lei. Dado e passado nesta cidade e comarca de Itatiba, 16 de janeiro 2024.  
 

RENATA HELOISA DA SILVA SALLES  
MM. Juíz de Direito Titular da 1.ª Vara Cível 

 

ABANDONO DE EMPREGO
А Empresa PASТIFÍCIO SELMI S/A, inscrita 
nо CNPJ: 46.025.722/0001-00, com sede nа 
Avenida Renato Selmi, nº 185 - Parque da 
Amizade - Nova Veneza - Sumaré/SP - CEP 
13177-355; solicita о comparecimento 
de seu funcionário, GUILHERME DA 
SILVA GALDINO VIEIRA, portador 
do RG: 56.231.894-X - Emissão: 
14/08/2017 е da CTPS nº: 004770951, 
série: 7870, emissão: 13/08/2021, bem 
como justificar suas ausências desde 
20/12/2023 sob реnа de caracterizar 
em ABANDONO DE EMPREGO, 
conforme Artigo 482 letra “i” da CLT. 
Campinas, 26 de janeiro de 2024.

domiciliar). O programa é 
importante para facilitar o 
acesso das pessoas que não 
têm condições de se loco-
mover até uma das Farmá-
cias Municipais ou não têm 
ninguém que possa ajudá-
-las”, explicou a farmacêu-
tica Lilian Martinelli.

“A gente tem esse proje-
to já aprovado desde 2014, e 
graças a Deus a gente con-
seguiu tirar do papel e fa-
zer acontecer. Quero agra-
decer o prefeito e também a 
equipe da saúde que entre-
ga os remédios na casa dos 
pacientes acamados. Quem 
ganha é a população, aque-
la família que muitas vezes 
não tinha como retirar o re-
médio”, afirmou o vereador 
Tiãozinho.

“É o que eu sempre falo: 
precisamos humanizar ca-
da vez mais o atendimen-
to da Prefeitura, princi-
palmente na saúde. Por-
que quem precisa da saú-
de pública não tem outra 
opção e conta com a gen-
te para ser atendido e pode 
fazer o seu tratamento. Pa-
ra mim, é uma satisfação 
poder colocar em prática 
essa proposta positiva do 
vereador Tiãozinho lá de 
2014. Quem ganha com es-
sa parceria é nossa popu-
lação”, completou o prefei-
to Leitinho.

de “começam” estas gale-
rias) e a recomposição do 
solo e do gramado do Par-
que Linear, “tapando” efe-
tivamente as erosões.

Segundo Valente, es-
tá em estudos, para o fu-
turo próximo, um pedi-
do de licenciamento am-
biental para a realização 
do desassoreamento do 
próprio córrego que des-
ce dos condomínios. Isso 
fará com que as águas das 
chuvas cheguem com me-
nos força ao muro ala das 
galerias que passam sob 
o Parque Linear, minimi-
zando os problemas causa-
dos pelas enxurradas.

“Essa areia entupiu os 
tubos e faz com que as en-
xurradas passem com for-
ça sobre as ruas Uirapu-
ru e Sigesmundo Ander-
mann, inundando o Par-
que Linear. É essa enxurra-
da, quando chega aos mu-
ros de contenção do Córre-
go Capuava, que causou as 

erosões”, acrescentou o se-
cretário-adjunto de Obras.

sOLUÇÃO
Os serviços no local co-

meçaram pela escavação e 
remoção de material inser-
vível (como areia carreada 
pelas enxurradas) das va-
las. Em seguida, vai ser fei-

ta a recuperação dos mu-
ros de contenção do pró-
prio Córrego Capuava e 
dos trechos finais das tu-
bulações das galerias, tam-
bém afetados.

Está previsto ainda o de-
sassoreamento e limpeza 
das galerias “entupidas”, a 
ampliação do muro ala (on-
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Equipamento de tecnologia israelense 
evita emissão de gases de efeito estufa 
e auxilia na utilização e qualificação do 
solo da unidade prisional, explica diretor

Um biodigestor está 
em funcionamento no CR 
(Centro de Ressocialização) 
de Sumaré. O equipamen-
to foi recebido através de 
doação do consulado de Is-
rael. A instalação do equi-
pamento visa promover a 
sustentabilidade ambien-
tal e energética, gerar eco-
nomia ao erário e melho-
rar o aproveitamento das 
hortaliças e verduras cul-
tivadas para o consumo da 
população carcerária, além 
de proporcionar o descar-
te correto dos resíduos or-
gânicos da unidade.

Os impactos gerados 
com sua utilização resul-
tam em quatro toneladas 
de resíduos orgânicos e evi-
ta a emissão de seis tonela-
das de gases de efeito estu-
fa, além da produção equi-
valente a 30 botijões GLP de 
13kg e 3.650 litros de adubo 
natural líquido.

O diretor do CR, Elizeu 
Santos, explicou sobre o 
funcionamento e o aprovei-
tamento da tecnologia do 
biodigestor. “Esse equipa-
mento de tecnologia israe-

lense veio para o CR justa-
mente para poder nos aju-
dar em questões de como 
utilizar e qualificar melhor 
nosso solo. É colocado na 
primeira entrada os resí-
duos orgânicos. Pode ser co-
locado até 10 quilos de orgâ-
nico naquela entrada, o re-
síduo fica na parte de bai-
xo do equipamento e ele vai 
transformando as bactérias 
que estão lá dentro subindo 
para cavidade superior que 
transforma em gás. Ele gera, 
em média, 2 kg de um boti-
jão de 13kg por mês”, deta-
lhou o diretor.

Elizeu afirma que o bio-
digestor traz benefícios aos 
200 presos da unidade. “O 
biodigestor tem duas saí-
das, a primeira saída le-
va o gás para nossa cozi-
nha central. Então os pró-
prios educandos colocam 
os orgânicos no equipa-
mento que também se be-
neficiam para cozinhar pa-
ra eles mesmos. No Centro 
de Ressocialização tem 200 
presos. São gerados resí-
duos que a gente chama de 
fertilizante, ele produz, em 
média, 100 litros de biofer-
tilizante por dia e a cada li-
tro é transformado em 10 li-

quadamente resíduos orgâ-
nicos alimentares e ester-
co animal, por meio da de-
composição dessas bacté-
rias e os transforma diaria-
mente em biogás para coc-
ção e biofertilizante líquido 
para adubação. O sistema 
do biodigestor é completa-
mente selado e não neces-
sita de energia elétrica para 
seu funcionamento.

Sendo uma fonte de 
energia renovável, o bio-
gás evita a queima adicio-
nal de combustível fóssil, 
como o gás GLP. Ele está 
sendo usado diariamente 
na cozinha do Centro Res-
socialização, substituindo 
parte do uso do gás GLP no 
preparo das refeições, ge-
rando economia financei-
ra e minimizando impac-
tos ambientais, como a ge-
ração de gases de efeito es-
tufa gerados na decompo-
sição dos resíduos orgâni-
cos que iriam para o ater-
ro sanitário.

O equipamento possui 
capacidade máxima de 
energia: 4,4 kWh/15,4MJ, 
resultando em uma pro-
dução diária de biogás em 
tempo de cozimento (quei-
mador de chama única) 
entre 5 a 7 horas; além de 
atender a Política Nacional 
de Resíduos Sólidos que de-
termina que os resíduos or-
gânicos devem ser reapro-
veitados ou reciclados.

elizeu santos mostra biogás sendo usado na cozinha do Centro de Ressocialização

 Resíduos orgânicos da unidade se transformam em gás por meio do biodigestor

Centro de Ressocialização de Sumaré 
conta com biodigestor que gera gás

fotos: divulgação
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Policiais do 10º Baep (Ba-
talhão de Ações Especiais 
de Polícia) prenderam um 
indivíduo acusado de tráfi-
co de drogas e um procura-
do da Justiça na noite desta 
quinta-feira (25), na rua Cal-
licarpa, no Jardim Primave-
ra, em Hortolândia.

Durante patrulhamen-
to, os agentes abordaram 
um veículo Ford/Escort 

ocupado por quatro indi-
víduos. Um deles encontra-
va-se procurado pela justi-
ça. Já um outro rapaz, de 24 
anos, informou que em sua 
casa guardava certa quan-
tidade de drogas, que havia 
comprado pelo Facebook e 
estava vendendo em peda-
ços fracionados.

guarda-roupas
Policiais foram até a re-

sidência e durante a vis-
toria localizaram sobre o 

guarda-roupas um pote de 
plástico contendo dois tijo-
los de substância aparen-
tando ser maconha e ou-
tras duas porções menores 
da mesma substância, além 
de uma balança de preci-
são e R$ 156.

Os indivíduos foram con-
duzidos juntamente com 
as drogas ao Plantão Poli-
cial de Hortolândia, onde 
foi formalizado o flagran-
te. Ambos permaneceram 
à disposição da justiça.

Baep prende traficante e 
foragido em Hortolândia

Maconha e dinheiro localizados com suspeitos foram apreendidos pelo Baep

Flagrante

divulgação
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tros, então temos uma mé-
dia de 1.000 litros de biofer-
tilizante”, destaca Elizeu.

A instalação do equipa-

mento é resultado de uma 
parceria entre o CR e a em-
presa Homebiogas, que 
doou o biodigestor Home-

biogas 7.0, que consiste em 
um sistema autônomo de 
biodigestão por bactérias 
anaeróbicas, tratando ade-

Um homem foi preso 
com uma motocicleta adul-
terada na noite desta quin-
ta-feira (25), na avenida Jo-
sé Augusto de Araújo, na 
Vila Real Santista, em Hor-
tolândia. O abordado não 
possuía habilitação para 
conduzir a motocicleta.

Policiais militares esta-
vam em patrulhamento pe-
la avenida Thereza Ana Ce-
con Breda, quando avista-
ram uma motocicleta ocu-
pada por dois indivíduos 
em alta velocidade no cru-
zamento com a avenida São 
Francisco de Assis, o que 
motivou o deslocamento 

Homem é detido com moto 
adulterada em Hortolândia

suspeito foi levado ao Plantão e autuado em flagrante

alteração no chassi

Um rapaz foi preso após 
ameaçar de morte a ma-
drasta e danificar um veí-
culo nesta quarta-feira 
(25), na avenida Ivo Tre-
visan, no Jardim João Pau-
lo II, em Sumaré. 

A Polícia Militar foi 
acionada para atender a 
ocorrência e se deslocou 
ao endereço, onde entra-
ram em contato com a ví-
tima. No local, a equipe 
foi informada que o ra-
paz  havia compareci-
do na lanchonete do pai, 
ameaçado colocar fogo no 
estabelecimento e danifi-
cado o vidro do passagei-
ro do veículo Nissan/Ver-
sa. Em seguida, o rapaz foi 

para a casa do pai, na rua 
José Noveletto.

Os policiais foram até a 
residência e encontraram 
o acusado e durante revis-
ta pessoal nada de ilícito 
foi encontrado. O suspei-
to, porém, se identificou 
com nome falso e acabou 
confessando a verdadei-
ra identidade, passando 
os dados corretos. 

aMeaça
O rapaz, ao saber que 

seria conduzido à delega-
cia, disse que caso ficas-
se preso iria matar a ma-
drasta. Ele foi levado ao 
Plantão Policial e termi-
nou preso. As vítimas ma-
nifestaram o desejo de re-
presentar criminalmente 
contra o autor.

Enteado é preso após  
ameaçar matar madrasta

JardiM João paulo ii
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Foi realizada a aborda-
gem. Em busca pessoal, 
nada de ilícito foi encon-
trado, somente um maço 
de cigarro, um boné e o va-
lor de R$ 156 em dinheiro.

Ao ser indagado sobre 
a procedência da moto-
cicleta, o condutor in-
formou que comprou de 
um homem na cidade de 
Campinas, pelo valor de 
R$ 1.200 e que tinha ciên-
cia que a moto era produ-
to de roubo. Ele informou 
ainda que todos os núme-
ros do chassi e motor fo-
ram suprimidos para di-
ficultar a identificação da 
motocicleta.

Diante dos fatos, foi da-
da voz de prisão em fla-
grante ao condutor. Com 
apoio da viatura, ele e a 
motocicleta foram condu-
zidos ao Plantão Policial de 
Hortolândia, onde o dele-
gado de plantão determi-
nou a prisão do suspeito.

para efetuar a abordagem 
para averiguação.

A equipe, ao aproximar-
-se da motocicleta pela ave-
nida José Augusto de Araú-

jo, constatou que se tratava 
de um indivíduo na condu-
ção e uma mulher na garu-
pa. A motocicleta tinha pla-
ca “grau 244”.



Esportes Sumaré
Redação  Wesley silvaPÁGINA 09

Tribuna Liberal

tribunaliberal.com.br

assessoria.culturasumare@gmail.com

jornaltribunaliberaldesumare

Acontece neste sábado (27) a primeira edi-
ção da Copa dos Campeões. O torneio terá 
participação de quatro equipes campeãs de 

Hortolândia, Sumaré, Paulínia e Monte Mor. A or-
ganização fica por conta do empresário do ramo de 
confecção, Horácio, conhecido por Birão que teve 
a ideia de unir equipes da 019. Na edição seguin-

te mais quatro cidades devem participar. O proje-
to tem o objetivo de expandir o futebol da várzea 
do interior. As partidas serão transmitidas ao vi-
vo pelo YouTube e os jogos acontecem em partida 
de ida e volta com um prêmio de R$ 10 mil para o 
campeão. O torneio promete movimentar os bo-
leiros e fica aqui o convite.

Copa dos Campeões Stamp Sporti
SÁBADO, 27 DE JANEIRO DE 2024

Meu nome é Laissa Bovo-
lenta, tenho 30 anos e nas-
ci em Morungaba, uma ci-
dade bem pequena do in-
terior de São Paulo, mas 
atualmente moro em Itati-
ba e é onde exerço meu tra-
balho atualmente. Sou for-
mada em educação física 
pela Unicamp e desde que 
ingressei na faculdade, co-
mecei a trabalhar na área. 
Já fiz de tudo: ballet infan-
til, natação, aulas de dan-
ça, zumba, jump, gap, mus-
culação, funcional, porém 
onde me encontrei mesmo 
foi no trabalho com LPF pa-
ra mulheres. Comecei há 6 
anos e cada dia mais me 
apaixono pelo método. 

O método LPF trabalha 
o CORE (músculos profun-
dos da região do abdômen, 
pelve e lombar) e é excelente 
pra mamães pós parto que 
querem recuperar o abdô-
men e também a diástase. 
Além disso também é indi-
cado pra qualquer pessoa 
que queira melhorar a apa-
rência da barriga, postura e 
dores nas costas.

fotos: divulgação

BiOGRaFia

Laissa 
Bovolenta

A prática diária do mé-
todo garante uma diminui-
ção de até 12cm de circun-
ferência de cintura e abdô-
men em 12 semanas. 

Hoje em dia, atendo tan-
to presencialmente, quanto 
online e também desenvolvi 
alguns produtos digitais que 
permitem mais pessoas te-
rem acesso ao meu trabalho. 

Além do LPF, também 
sou personal trainer de 
musculação. 

Nos meus momentos de la-

zer adoro jogar beach tênis, 
pratico há 3 anos e jogo to-
dos os finais de semana. Sou 
apaixonada por praia e meus 
melhores momentos, sem dú-
vidas, são viajando e princi-
palmente, perto do mar. 

Meu grande sonho é po-
der viver da internet, espa-
lhar meu curso pelo mun-
do todo e para todo tipo de 
público. 

Para saber mais sobre 
meu trabalho, cursos e di-
vulgações: @labovolenta



ABraseixos nas-
ceu em 1957 
com o foco na 
indústria auto-

mobilística e fazia parte 
do Grupo Cobrasma.

Dom i ngos Ca rlos 
Guerreiro, nasceu em 
Osasco e começou a tra-
balhar na Braseixos, em 
1972, como analista de 
programação de fábrica. 
Acompanhou a constru-
ção da nova fábrica Bra-
seixos em Sumaré até 
sua inauguração em 
1975. A área da Brasei-
xos em Hortolândia era 
de 17.000m2, 

Guerreiro nos conta 
que se mudou para Su-
maré em 20 de janeiro de 
1976 com sua esposa, ano 
que nasceu seu primei-
ro filho. Após uma roti-
na que já durava três me-
ses saindo da cidade de 
Osasco até Sumaré, re-
tornando apenas a noite 
para sua residência, para 
no dia seguinte logo pe-
la manhã novamente se-
guir rumo Sumaré.

Não existia a Rodovia 
dos Bandeirantes, a via-
gem era longa e cansati-
va, vinham de Kombi da 
empresa junto com ou-
tros executivos. Esta roti-
na durou o tempo neces-
sário para acompanhar as 
obras da fábrica. Enquan-
to a construção na ficava 
pronta, foram montados 
barracões que funciona-
va como escritórios admi-
nistrativos a fim de acom-
panhar a construção da 
nova fábrica.

A especialidade da 
Braseixos em Sumaré 
era fabricação dos eixos 
traseiros automotivo, ex-

Domingos Carlos Guerreiro

V Falecimentos V

De 18 a 23 De Janeiro De 2024

Dia 18 De Janeiro De 2024

Victor Hugo Oliveira, 13 Dias
Josefa Maria de Lucena, 95 Anos

José Zucateli, 75 Anos
José Patrício Rodrigues, 94 Anos

Dia 19 De Janeiro De 2024

Márcia Francisca Alves, 48 Anos
Gabriel Rodrigues de Jesus Bojko, 30 Anos

Cleusa Alves, 74 Anos

Dia 20 De Janeiro De 2024

José da Silva, 74 Anos
Vera Lúcia Rudiger, 75 Anos

Dia 21 De Janeiro De 2024

Francisco de Sales Gonçalves, 85 Anos
Aparecido Resende Mariano, 61 Anos

Luís Gonçalves de Lima, 69 Anos
Natalício Alves da Costa, 69 Anos

Pedro Luís Breda, 58 Anos
Edísio Firmino Brandão, 80 Anos
José Carlos dos Santos, 53 Anos

Raimundo Alves de Oliveira, 82 Anos

Dia 22 De Janeiro De 2024

Wilson da Silva, 79 Anos
Daniel Francisco das Chagas, 56 Anos

Marina Adelaide Machado Peres, 34 Anos

Dia 23 De Janeiro De 2024

José Vilson de Oliveira, 56 Anos
Marina R. Valdivino, 74 Anos

Pedro Rizziolli, 94 Anos
Antônio Magalhães, 77 Anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Braseixos em Hortolândia-Sumaré

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da república, nº 102, 
centro, sumaré/sP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

associação 
Pró-memória

de sumaré
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A Pró-Memória teve a honra de receber DANILO 
CIACO NUNES do Museu da Imagem e do Som de 
Campinas (MIS) no Centro de Memória no último 
dia 24 de janeiro. Ele manteve um diálogo prolonga-
do com nosso diretor Alaerte Menuzzo, que estreitou 
as relações entre as duas entidades. Muitas informa-
ções, a partir desse encontro, serão trocadas em be-
nefício da Memória de Sumaré e de Campinas. Da-
nilo veio acompanhado do amigo e pesquisador da 
História de Campinas, RONY CARLOS ZACHARIAS, 
que é um colaborador de vários anos da Pró-Memó-
ria de Sumaré. Na foto vemos Danilo, Alaerte e Rony. 

AutORA DO tExtO

Telma Vermelho

teóloga, Cronista e 
Diretoria da Pró-Memória 

de Sumaré

plica Domingos, seu pro-
duto final era eixo para 
automóvel, Opala, Che-
vette, pick-up, entregava 
o eixo traseiro completo 
e tinha outro seguimen-
to mais pesado eixo tra-
tor Ford.

O projeto de expansão 
do grupo para a Braseixos 
de Sumaré era especifica-
mente os eixos automo-
tivo e para tal chegaram 
a contratar em torno de 
2000 funcionários. 

“Mudar para Suma-
ré era uma decisão mui-
to séria, a empresa deu 

um incentivo financeiro, 
mas deixar sua estrutu-
ra e família para trás a 
fim de iniciar uma nova 
história em outro lugar 
não é uma decisão muito 
fácil. É difícil chegar nu-
ma cidade sem referên-
cia alguma, precisando 
alugar casa e sequer co-
nhecer alguém para ser 
seu fiador, já era uma 
questão a ser avaliada 
com muito cuidado”, ex-
plica Guerreiro.

A fim de homenagear 
as famílias osasquenses 
que aqui chegaram, foi 

dado o nome “Osasco” a 
uma rua próximo a Ave-
nida Rebouças e Aveni-
da da Saudade. “Várias 
famílias vindas de Osas-
co construíram suas ca-
sas naquele lugar e tive-
ram a satisfação de ver o 
nome de sua cidade natal 
transformado em nome 
daquela rua especifica-
mente, isto foi algo mui-
to gratificante”. 

Ao ser perguntado so-
bre qual foi sua primei-
ra impressão sobre a ci-
dade de Sumaré, Guer-
reiro nos diz que em seu 

MIS (Museu da 
Imagem e do Som no 
Centro de Memória)

caso não houve necessi-
dade de fiador para alu-
gar sua primeira casa. 
Diz que encontrou em 
Sumaré pessoas simples 
e honestas onde o “fio 
do bigode” valia mais do 
que papel e promissó-
rias assinadas. 

Trabalhar na Brasei-
xos, sempre foi muito 
agradável e gratificante, 
permaneceu até o fim 
na empresa. Por ironia 
do destino acompanhou 
mais uma vez a mudança 
da fábrica, agora era o re-
torno da empresa que um 
dia viu nascer em Suma-
ré retornar para Osasco.

Aposentou-se no car-
go de Diretor Superinten-

dente de Planejamento e 
Controle de Produção e 
optou em continuar mo-
rando em Sumaré onde 
vive até hoje.

Sempre quando en-
contra com alguém de 
Osasco que ainda mora 
em Sumaré é uma ale-
gria e satisfação que che-
ga a emocionar Guerrei-
ro e para isto reúnem-se 
em encontros e churras-
cos onde relembram as 
muitas histórias viven-
ciadas juntos na Brasei-
xos e Cobrasma.

Domingos Guerreiro 
hoje é um grande em-
presário de Sumaré; foi 
presidente da Associação 
Comercial da cidade.
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PROFESSOR JOÃO PAULO

VEREADORES DA 4ª LEGISLATURA

SANTO ANTONIO

TONINHO DO ACORDEON

O professor João Paulo de Toledo discursa numa cerimônia que 
aconteceu em seu estabelecimento de ensino, a Escola Estadual “João 

Franceschini”. Ao seu lado, sua esposa e também funcionária da escola, 
Esther Viana de Toledo. A foto é provavelmente da década de 1960.

Três vereadores da 4ª Legislatura da Câmara Municipal de 
Sumaré (1967 a 1969), estão reunidos nesta foto no antigo Restaurante 

Milenita: Arnaldo Aparecido Viel (o segundo, sentado da esquerda 
para a direita), Alaerte Menuzzo e Irineu Osmar Viel. Na extrema 

esquerda, Adauto João Campo Dall’Orto. De pé, o presidente do 
Diretório do MDB na época, Alfredo Dias Porto Jr.

Santo Antonio é a pessoa do centro deste registro da década de 1970. 
Foi jogador profissional do Guarani Futebol Clube de Campinas. Depois 
de encerrar a carreira mudou-se para Sumaré onde acabou jogando no 
time dos Veteranos do Clube Recreativo Sumaré. Nesta foto está sendo 

homenageado por futebolistas e dirigentes esportivos da cidade, no 
Centro Esportivo “Vereador José Pereira”. Está ladeado pelas seguintes 
pessoas, da esquerda para a direita: Antônio Puche, Ronald de Souza, 

Wilson Menuzzo (Vilsão), Leonardo Coltro, Leovigildo Duarte Jr. e 
Armando Menuzzo (Tite). Atrás de Ronald, Oswaldo Clemente (Tuca).

Toninho do Acordeon morava no Bairro da Taquara Branca. 
Com o instrumento que lhe deu o apelido, tocou em vários 

grupos musicais de Sumaré, inclusive nos comandados pelo 
famoso maestro Pico Barroca. É a terceira pessoa, da esquerda 

para a direita. Completam a foto, tirada na antiga sede do
 Recreativo na década de 1960: Antônio Martins (Vira), 

Walter Barijan, Florisvaldo, Gilberto Cia e Mário Noveletto.

CARLOS MAIA NO LIONS

IVO NAUFAL

Nos primeiros bailes de debutantes realizados em nossa cidade o padrinho era o personagem central 
desta foto: Carlos Maia, também conhecido como Carlito. Era um conhecido artista plástico, filho 
do Prefeito campineiro Orozimbo Maia. Nesta foto da década de 1960 está rodeado de domadoras 

do Lions Clube de Sumaré, que organizavam esses eventos. Vemos, da esquerda para a direita: Sirlei 
Dedona, Ana Celentano, Valderez Siviero Duarte, Geni Sanguini, Zulma Machado Foffano, Elizabeth 

de Mello Rodrigues, Olga Dimarzio Franceschini, Benedita Custódio da Silveira (Bêne), Anália 
Nascimento, Edina Umberlina Duarte, Bélgica Alleoni Borges, Leonísia Luciano e Adelina Salvucci. 

Ivo Naufal Gantuz é a pessoa da direita 
desta foto da década de 1960. Trabalhava 

na Prefeitura Municipal de Sumaré, onde se 
aposentou. Assistia regularmente todas as 

sessões da Câmara Municipal. Nos momentos 
de lazer dedicava-se ao Clube Recreativo 

Sumaré, como diretor. Demais pessoas vistas 
na fotografia: Oswaldo Roncolatto, Leandro 

Franceschini e Ronald de Souza.

jornaltribunaliberaldesumare



Um aniversário comemorado em dois 
dias. Foi assim que Odair Silva fes-
tejou os 50 anos de vida. No sába-
do rolou um animado flashback e 

no domingo a apresentação do Trio Matuto. O 
Grupo Pagode do Vovô Garoto encerrou as co-
memorações de aniversário. Para comemorar 
os cinquenta primeiros anos de vida, o sorri-
dente, carismático, simpático, nosso amigo e 
jornalista Odair Silva, reuniu familiares e al-
guns amigos de infância e de sua adolescên-
cia, em um final de semana de muita alegria, 
sorrisos, alegrias e muita felicidade, com reen-
contros de amigos e dos amigos dos amigos. 
A cada amigo ou parente que era recepciona-
do, a felicidade e emoção ficam estampadas no 
semblante, no sorriso largo e fácil no rosto do 

nosso amigo e aniversariante. No sábado rolou 
um delicioso e animado flashback, com o Dj 
Daniel Minarello, da DM Som & Luz, com mú-
sicas das últimas cinco décadas. No domingo, 
a festa continuou com o churrasco, ao som de 
música sertaneja e moda de viola com o Trio 
Matuto. E para encerrar as comemorações o 
Grupo Pagode do Vovô Garoto cantou muito 
samba e pagode de todos os tempos. Nas ve-
zes em que pegava o microfone para discur-
sar, sua voz tinha um tom de felicidade e mui-
ta emoção. Odair falou do desejo em ter mais 
amigos juntos comemorando, porém não teve 
condições de convidar a todos, mesmo que ca-
da convidado tenha levado o famoso kit chur-
rasco. Por isso decidiu priorizar os amigos de 
infância e familiares.

Odair Silva reúne amigos ao som de flashback, 
sertanejo, samba e pagode para comemorar aniversário
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